

ANTECEDENTES ACADÉMICOS DOCENTES

Daniela Albuquerque González

Terapeuta Ocupacional de la Universidad de Chile, Magíster en Terapia Ocupacional mención psicosocial de la Universidad Andrés Bello. Se desempeña como Terapeuta Ocupacional en el Centro de Trastornos del Movimiento CETRAM del cual fue miembro fundadora. Ha sido docente en diversas casas de estudio en el campo de la terapia ocupacional. Se ha desempeñado como terapeuta ocupacional en el área de la salud mental y comunitaria, en procesos de acompañamiento terapéutico en áreas como sexualidad y proceso de buen vivir-morir. Actualmente es Directora del Departamento de Inclusión y Derecho a la Diferencia, Vicerrectoría de Calidad de Vida, Género, Equidad y Diversidad y Profesora Asociada en la Escuela de Terapia Ocupacional FACIMED de la Universidad De Santiago de Chile.

Daniela Andrade Zubia

Administradora Pública de la Universidad de Santiago de Chile, Magíster en Igualdad de Género, Agentes y Políticas Públicas con mención de honor en la Universidad Complutense de Madrid y Doctoranda en Estudios de Género de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina. Miembro de la Red de Politólogos. El año 2022 obtuvo el reconocimiento #IWD2022 entre 10 mujeres latinoamericanas en el “Top Voices Equidad de Género”. Actualmente se encuentra cursando el Doctorado en Estudios de Género de la Universidad Nacional de Córdoba, a través de la investigación: De la subordinación al reconocimiento como sujeto derecho. La producción legislativa en Chile desde las autonomías de las mujeres (1990 -2020). Durante el año 2022 fue la Coordinadora del Equipo Flacsolab Mujeres y Equidad de Género “Hacia un nuevo contrato sexual en la Constituyente”, desde las autonomías de las mujeres en la toma de decisiones, económica y física, en Flacso-Chile. Desde el año 2019 hasta el año 2022, se desempeñó como Asesora Legislativa en materia de mujeres y equidad de género en el Congreso. También ha trabajado como funcionaria pública en el SENADIS, la JUNJI y la Universidad de Chile.

En el campo de los derechos humanos de las mujeres, fue Coordinadora del Equipo Mujer en Amnistía Internacional e hizo las prácticas del Magíster, en la Unidad de la Mujer y Desarrollo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) con el proyecto de investigación “Políticas públicas para la participación política de las mujeres de ocho países de Latinoamérica y el Caribe”. Además, en el ámbito Internacional, trabajó en la ONG Mujer y Ley en África del Sur (WLSA) en Mozambique, y en la investigación de la OMS “Usando los Derechos Humanos para la Salud Materna y Neonatal: Fortalecimiento de leyes, políticas y normas de cuidado.

Mónica Apablaza Aravena

Educadora de Párvulos y Licenciada en Educación por la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC), Diplomada en Educación Inclusiva y Discapacidad por la misma Universidad, y Magíster en Intervención Temprana por la Universidad Complutense de Madrid. Se ha desempeñado como Educadora de Párvulos en diferentes establecimientos educacionales, y como Coordinadora de Servicios Públicos y mesas de participación en temáticas de infancia y discapacidad. También ha trabajado como docente de pregrado en la carrera de Educación de Párvulos, en cátedras asociadas a la promoción de la inclusión. Ejerció como profesional de la Unidad de Promoción y Difusión de Derechos de la Defensoría de la Niñez, enfocando su trabajo en la generación y adaptación de contenidos para niños, niñas y adolescentes, elaboración e implementación del plan de promoción de la inclusión de niños, niñas y adolescentes con discapacidad, además de capacitación a equipos de instituciones públicas y privadas en la misma temática. Es gestora del proyecto Inclusión Temprana, que se encuentra en etapa de ejecución en el Jardín Infantil El Aguilucho de la comuna de Providencia. También es Cofundadora de la Red de Atención Temprana Chile y enlace directo en nuestro país del Observatorio Iberoamericano de Atención Temprana.

Leonor Cifuentes Fernández

Abogada, Máster en Servicios Sociales, Diplomada en Gestión de Instituciones de Salud, Post título en Gestión Pública y Coach Ontológico. Desde diversos cargos de dirección pública, ha conducido equipos de alto desempeño y participado en procesos de modernización del Estado en el sector salud y de la Seguridad Social. Formó parte del Comité Ad hoc encargado de la elaboración de la Convención Internacional de Derechos de las Personas con Discapacidad, Naciones Unidas, Nueva York, entre los años 2003 a 2006. Asimismo, lideró la elaboración del anteproyecto y posterior tramitación legislativa de la actual Ley 20422 sobre Inclusión Social de las Personas con Discapacidad. Durante el desarrollo de su carrera ha realizado estudios y consultorías en los ámbitos del Derecho Administrativo, del Derecho de la Salud y de los Derechos Fundamentales de las personas adultas mayores y con discapacidad. Ejerce la docencia en materia de Derechos de las Personas con Discapacidad y Derechos de las Personas Adultas Mayores. Forma parte del Observatorio sobre Derechos de las Personas con Discapacidad Mental, equipo interdisciplinario destinado a elaborar propuestas de legislación para la protección de los derechos de las personas con discapacidad mental.

Daniela Fava Callejas

Psicóloga de la Universidad de Buenos Aires. Magíster en Psicología Comunitaria de la Universidad de Chile. Diplomada en Estudios Socioambientales y en Derechos Humanos, Gestión del Riesgo Y Políticas Públicas de Prevención de Desastres. Actualmente es parte del cuerpo docente de la Dirección de Postgrado de la Universidad Santo Tomás. Posee publicaciones en la Revista Summa Psicológica USTy en Development Connection, organización de asistencia y consultoría que aborda alternativas de desarrollo dirigidas a avanzar hacia la igualdad y el pleno ejercicio de los Derechos Humanos.

Tito Flores Cáceres

Doctor en Gobierno y Administración Pública y Especialista en Comunicación y Gestión Política por la Universidad Complutense de Madrid. Magíster en Gobierno y Gerencia Pública y Diplomado en Políticas Sociales por la Universidad de Chile y Trabajador Social por la Universidad Tecnológica Metropolitana. Fue Director de Relaciones Nacionales e Internacionales de esta última Universidad, durante seis años, y Director Ejecutivo del Proyecto destinado a la titulación de los alumnos y alumnas de la fallida Universidad del Pacífico, financiado por el Ministerio de Educación. Sus últimas publicaciones han aparecido en Foreign Affairs en español, Educación y Sociedad de IESALC-UNESCO, y Universidades de UDUAL. Ha sido consultor nacional e internacional para diferentes organismos públicos, privados y ONG's en temas de análisis de políticas públicas, educación superior y gestión pública. Actualmente desarrolla labores académicas de pre y posgrado en instituciones de educación superior y es Director del sitio web especializado PolíticaPública.cl.

Mauricio Gómez Chamorro

Psiquiatra. Profesor Adjunto del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental Sur de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, impartiendo las cátedras “Lecciones de las reformas psiquiátricas Iberoamericanas” y “Políticas, Planes y Programas de Salud Mental y Psiquiatría Comunitaria”. Exdirector del Hospital El Peral, impulsor del Proceso de Reconversión del Hospital Psiquiátrico El Peral en la Red de Servicios de Salud Mental, Exjefe de la Unidad de Salud Mental del Ministerio de Salud de Chile, MINSAL. Actualmente es el jefe de la Unidad de Psiquiatría del Hospital San Luis de Buin. Se ha especializado en Salud Mental Comunitaria.

Ernesto González Navarrete

Subdirector Ejecutivo de la Fundación para la Superación de la Pobreza. Cursó un Doctorado en Sostenibilidad, Tecnología y Humanismo en la Universidad Politécnica de Catalunya, Magíster en Pobreza, Desarrollo y Políticas Públicas en la Universidad Alberto Hurtado. Forma parte de la Fundación para la Superación de la Pobreza desde el año 2008, hasta la actualidad. Ha sido también docente de pre y posgrado en diversas casas de estudio, entre las cuales se encuentran la Universidad de Chile, La Academia de Humanismo Cristiano, la Universidad de Andorra, entre otras. Es autor de diversas publicaciones entre las cuales destaca “Desarrollo sostenible, un modelo por construir” y “¿Qué ves cuando me ves?” de la Revista Spam-Arq.

Cecilia Leiva Muñoz

Arquitecta de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Directora Grupo de Trabajo Arquitectura para Todos IIR Región América, Unión Internacional de Arquitectos UIA. Presidenta Comité de Accesibilidad Universal, Colegio de Arquitectos de Chile. Consultora en Accesibilidad Universal.

Pamela Molina Toledo

Pamela Molina Toledo es la Directora Ejecutiva de la Federación Mundial de Personas Sordas. Es Licenciada en Literatura Hispánica de la Universidad de Chile y Magister en Estudios de Discapacidad y Desarrollo Humano de la Universidad de Illinois en Chicago, USA, con un foco en derechos

humanos. Participó directamente en el proceso de escritura y aprobación de la Convención de Naciones Unidas por los Derechos de las Personas con Discapacidad en Nueva York, como representante del Sur Global, y tiene más de 15 años de experiencia en el campo del Derecho Internacional de los Derechos Humanos. La Sra. Molina es reconocida regional e internacionalmente como defensora de los derechos de las personas con discapacidad y otros grupos en situación de vulneración. Ha publicado ampliamente en la materia, y ha dado más de 500 conferencias en América Latina y el Caribe en los últimos cinco años. Fue Profesora Adjunta del Programa de Maestría en Desarrollo Internacional de la Universidad de Gallaudet, en Washington, D. C., y trabajó durante 12 años como Especialista en Derechos de las Personas con Discapacidad, en el Departamento de Inclusión Social de la Secretaría de Acceso a Derechos y Equidad de la Organización de los Estados Americanos, OEA. Es una persona sorda profunda.

Tania Mora Biere

Abogada de la Universidad Diego Portales y Magíster en Derecho Internacional de los Derechos Humanos, por esa misma Universidad. Postitulada en Economía y Finanzas de la Universidad de Chile. Diplomada en "Derechos Económicos, Sociales y Culturales y Políticas Públicas", por la Fundación Henry Dunant América Latina, en "Introducción al Derecho Internacional de los Derechos Humanos", por la Universidad de Chile, y en "Prevención y Abordaje del Maltrato hacia las Personas Mayores", por la Pontificia Universidad Católica de Chile. Autora de publicaciones en derechos de las personas mayores y docente en Universidades chilenas y extranjeras. Cuenta con una amplia experiencia y especialización en el área de derechos, políticas públicas y derechos humanos de las personas mayores y otros grupos en condición de vulnerabilidad. En esa última le ha correspondido participar en las negociaciones del Grupo de Trabajo de Envejecimiento de Naciones Unidas y en la discusión y aprobación de la Convención Interamericana sobre la Protección de Derechos Humanos de las Personas Mayores, en la OEA y en el proceso de ratificación a nivel nacional. Asimismo, participó en la discusión legislativa de la ley que incluyó el maltrato al adulto mayor en la legislación nacional. Es colaboradora de contenidos de la agencia digital Gerosaber, profesional asociada de la Fundación Derechos Mayores, y abogada del Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA).

Carolina Pérez Carvallo

Asesora en capacitaciones para accesibilidad. Docente de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile. Creadora, conductora y directora del programa radial "Saliendo a flote" de Radio Universidad de Chile, programa radial 100% dedicado al universo de la inclusión. Lleva 10 años desempeñándose como conferencista a través de charlas motivacionales, seminarios y congresos. Trabaja fuertemente para derribar los mitos y tabúes que existen en torno a la discapacidad y la sexualidad. Como comunicadora ha sido entrevistada en múltiples ocasiones, tanto en prensa escrita, como radio y televisión, todo con el objetivo de la defensa y promoción de los derechos de las personas en situación de discapacidad y cómo podemos cambiar el paradigma asistencial que existe hoy en día. En cultura televisiva, en Televisión Nacional de Chile, a través del programa Buenos días a todos, realizó la sección "La rueda patrimonial". Fue seleccionada para ser evaluadora del Fondo Cultural de la Música, dependiente del Consejo Nacional de Cultura y las Artes el año 2016. Ese mismo año fue expositora e invitada de la UNESCO durante tres días al "Congreso

Políticas Públicas para una Educación Inclusiva al año 2030”. Ganadora del “Premio Mujer Impacta” 2015, premio entregado a mujeres que han impactado socialmente en la vida de las personas y que son arquitectas del cambio. Moderadora de mesa en innumerables eventos, oradora motivacional, docente, conductora radial y televisiva, expositora, conferencista.

Eladio Recabarren Hernández

Terapeuta Ocupacional de la Universidad de Chile. Académico de la Carrera de Terapia Ocupacional, Escuela de Terapia Ocupacional, Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de Santiago de Chile y miembro del Núcleo de Estudios en Trabajo y Discapacidad de la misma carrera. Posee Estudios de Salud Pública en la Universidad de Boston; Creatividad en la Universidad de Chile; y Diplomas en Gerencia Social; Descentralización y en Salud y Envejecimiento en FLACSO Chile. Ha sido Jefe Nacional de Programas del Servicio Nacional de la Discapacidad SENADIS y Director de Desarrollo Comunitario de la comuna de Cerro Navia. Es miembro del Directorio de la Corporación CETRAM y terapeuta clínico del Centro de Salud Mental y Derechos Humanos CINTRAS. Terapeuta Ocupacional. Posee diversas publicaciones sobre su campo de especialización.

Oliver Román López

Abogado del Departamento de Sistema Interamericano de Derechos Humanos, Dirección de Derechos Humanos, Ministerio de Relaciones Exteriores, Gobierno de Chile. Licenciado en Ciencias Jurídicas de la Facultad de Ciencias del Hombre y Naturaleza de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”, el Salvador. Autorizado como “Abogado de la República” por la Corte Suprema de Justicia de El Salvador, Maestro en Derechos Humanos y Educación para la Paz, Facultad de Ciencias y Humanidades, Universidad de El Salvador. Postítulo en Derechos Humanos de la Niñez y Adolescencia. Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”, Postítulo en Derechos Humanos y Mujeres: Teoría y Práctica, in situ Centroamérica y República Dominicana. Centro de Derechos Humanos, Facultad de Derecho, Universidad de Chile, Postítulo en Derechos Humanos y Procesos de Democratización. Centro de Derechos Humanos, Facultad de Derecho, Universidad de Chile.

Marcela Tenorio Delgado

Licenciada en Psicología, Universidad de los Andes, Bogotá, Colombia. Posgrado en Neuropsicología, Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia. Doctora en Psicología, Pontificia Universidad Católica de Chile. Actualmente es profesora investigadora de la Escuela de Psicología de la Universidad de Los Andes, Chile. Se dedica a la investigación de temas relacionados al neurodesarrollo y la evaluación cognitiva. Investigadora responsable de FONDECYT y Directora Alternativa de un FONDEF. Trabaja con poblaciones en riesgo, especialmente por síndromes genéticos. Coautora de WAIS-IV para el Eje Pacífico de América Latina y del Test de Evaluación Neuropsicológica Infantil (TENI).